



もともと仏法とはきびしいものです。もしも仏法を聞いて、また念佛を申しながら、自分の心に何の痛みを感じることができないとするならば、それは決して念佛を聞いていいものではありません。それはただの世間話を聞いていいにすぎないのであります。仏法とは、また念佛とは、つねに私の現実の生き方を「それではよいのか」ときびしく問い合わせ、「このように生きよ」ときびしく指示するものであります。だから仏法を学び、念佛を申すようになると、私の現実の姿になつていないうちにお粗末な姿が、段々と見えてくるようになります。今まで気づかなかつた私の黒い心、私の迷いの足跡がはつきりと自觉されてしまいます。そして私の生きざまが、きびしく反省されてまいります。それはちょうど光に照らされると、黒い影ができるようなものであります。光がなる時には影もありませんが、光が照らすと影ができます。しかも光が強くなると、影も濃くなります。仏法を学び、念佛にいよいよ親しんでまいりますと、より一層自分の姿が問われ、反省されます。教えを学ぶと言うことは「きびしさ」に生きてゆくことだと申した意味がここにあります。

しかし、教えを学び念佛を申して生きてゆくなれば、そういうきびしさと共に、また新しい生命がめぐまれ明るい道が開けてくるものです。それは光に照らされると、後ろには黒い影ができますが、その行く手が明るくなるようなものであります。「きびしさ」と共にそれがひとつになって恵まれる、人生の「あかるさ」です。

お念寺のしづく



## 仏法の性格：

もともと仏法とはきびしいものです。もしも仏法を聞いて、また念佛を申しながら、自分の心に何の痛みを感じることができないとするならば、それは決して仏法を聞いていいものではありません。それはただの世間話を聞いていいにすぎないのでしょう。仏法とは、また念佛とは、つねに私の現実の生き方を「それではよいのか」ときびしく問い合わせ、「このように生きよ」ときびしく指し示すものであります。だから仏法を学び、念佛を申すようになると、私の現実の姿、なつていないうまでも粗く未だ姿が、段々と見えてくるようになります。今まで粗く気がつかなかつた私の黒い心、私の迷いの足跡がはつきりと見えてきます。そして私の生き方が、まことに

# 安樂寺法要案內

-- 永代經法要 --

~~日時 6月19日(土)昼席  
6月20日(日)朝席・昼席  
朝席10:00～・昼席13:00～~~  
~~講師 長門市浄土寺~~  
~~萩 隆宣 先生~~  
~~講題 信心の智慧~~

--歡喜會法要(合同仏參)--

日時 8月13日(金) 10:00~  
8月14日(土) 10:00~

勤職自往告祖在詣

## 講題 先祖を訪ねる

信樂峻磨前住職

七回忌法要

時 9月26日(日)朝席

朝席 10:00～・晩席 13:00～  
講師 大阪 如来寺  
　　釋 徹宗 先生  
　　桂 雀々 師匠  
講題 佛慧を味わう  
　　仏縁を楽しむ

暮らしの中の仏教語  
「結集(けつしゅう)

「みんなの力を結集して、この鄭局に立ちむかおう」とか「ステーテーには〇〇広場に結集を」とか、結集は、労働運動関係をはじめ、一般によく聞かれる言葉です。仏教では、結集を「けつじゅう」と読み、声を合わせて朗誦（ろうじゅ）することを意味します。

お釈迦さまの死後、弟子たちは、その教えを編集し、再確認しようと、お釈迦さまの教えを聞いた五百人が集まり、記憶していた教えを持ち寄りました。持ち寄られた教えは、補充したり削除したりして、しだいに整理され、最後に皆で一緒に声を合わせて合誦（じうじゅ）することによって、一つの經典ができました。結集とはそのような仏典編集会議なのです。

第99号

『息子が残した詩、家族を支え半世紀』という記事が朝日新聞に掲載されていました。読まれた方もいらっしゃるかも知れませんが、皆さんにご紹介したいと思います。

一年の間に二人のお子さんを亡くされたあるお母さんの投稿が、多くの方々の反響を呼びました。

最初のお母さんの投稿の要旨は

お母さんをさがしているんだろう  
ないでいるようでかわいそうだ  
こんどぼくのひょうきがなおつたら  
いつしょにそとであそぼう  
お母さんにめぐりあえるかもしれない  
だからそんなに木をゆすつたり  
たおしたりしないで

血病で亡くなった。三男は二歳というかわいい盛りにあつたという間に、そして小学二年から入院していった長男は闘病の末、五年生の四月に力尽きた。その後しばらくたつて、長男が病院で落書きをしていて、おじいちゃんが見つけた。

信樂晃仁



が、残された家族の大きな支えになった。  
そして迎えた今年。二人の最後の法事が近づく中『僕を忘れないで』という長男の声が聞こえた気がしたんです」と香代子さん。半世紀の間、開くことができなかつたアルバムを、五十回忌をすませ、やつと見ることができた。写真に残るあどけない姿を見たたん涙がこみ上げ、なかなか先のページへ進めなかつた。「短い命でも頑張って生き、その後も家族を守つてきてくれた。二人にありがとうと伝えたい」と。

この記事の中から私たちが学べることがたくさんあるように思います。

我が子を幼くして亡くすことの辛さはいかばかりかと心が痛くなります。そうした経験をお持ちの方もいらっしゃることでしょう。香代子さんはこの逆縁をご縁として、五十年忌までの法事をきちんとお勤めされました。そしてその最後に『僕を忘れないで』といふ声が聞こえたと言います。私たちにはその声が聞こえているでしょうか。

皆さんほ先だつた方々のご法事はお勤めされていましたか?先だつた家族のことを忘ていらる人はいませんか?先だつた家族は私を守つてくれた方々です。そして本当に私たちを守つてくださるのは阿弥陀さまだらうも教えて下さっています。そのことに気づいているでしょうか?私が「ありがとう」と云ふたい人はだれですか?ご法事は先だつた方々を偲び、声なき声を聞くことのできる数少ないご縁です。私たちが普段知っているで大切なことに気づかせてくれるご縁なのです。そのご縁をどうか大切にして下さい。それが必ず私の悲しみや苦しみを、感謝という笑顔に云へ行へります。